

JUAN E. HERNÁNDEZ Y DÁVALOS

COLECCIÓN DE DOCUMENTOS PARA LA HISTORIA  
DE LA GUERRA DE INDEPENDENCIA DE MÉXICO

DE 1808 A 1821

TOMO II

Coordinación

VIRGINIA GUEDEA  
ALFREDO ÁVILA



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO  
2007

## NÚMERO 122

## Partes de la acción en Aculco, entre los señores Calleja e Hidalgo

Excelentísimo señor.— A las nueve de la mañana de este día atacé al ejército de los insurgentes en posición tan ventajosa que sin conocimiento de su impericia hubiera sido temeridad el hacerlo.

En poco más de una hora fue derrotado y puesto en fuga con pérdida de toda su artillería, entre ella los dos cañones que dejaron nuestras tropas en el Monte de las Cruces, todas sus municiones que son 120 cajones de pólvora, sus equipajes, que constan de 11 coches; porción de fusilería, un buen número de muertos y algunos prisioneros, sin más pérdida por nuestra parte que un muerto y dos heridos, de cuyos detalles, daré cuenta a vuestra excelencia luego que me lo permita el tiempo; y si no hubiese presentado obstáculos el terreno al paso de dos columnas de caballería que destiné a cortarles la retirada, hubieran cogido mis tropas a los cabecillas Hidalgo, Allende Aldama y Abasolo, que con mucha dificultad escaparon por la sierra seguidos de muy pocos.

Me hallo acampado en el mismo suelo en que se dio la batalla, inmediato al pueblo de San Jerónimo Aculco, dos leguas y media de Arroyo Zarco, camino de Toluca, a donde me dirigía, y en el que hallé y liberté de su prisión a los señores García Conde, Rul y Merino.

Tengo el gusto de anticipar a vuestra excelencia esta noticia y el de asegurarle que en general jefes, oficiales y tropa se han conducido en la acción con bizarría e inteligencia, reservándome el recomendar a vuestra excelencia a los que más se han distinguido.

No considerando ya necesaria mi ida a esa capital, sigo en persecución de los insurrectos con dirección a los parajes que se mantienen a su partido, con el objeto de pacificarlos y que no se reúnan.

Dios guarde a vuestra excelencia muchos años. Campo de Aculco noviembre 7 de 1810.— Excelentísimo señor.— *Félix Calleja*.— Excelentísimo señor virrey don Francisco Javier Venegas.

El número de muertos que hubo en la batalla de este campo de Aculco inclusive los de Arroyo Zarco, son 85 y nada más: los heridos fueron 53, de éstos han muerto 10: entre ellos no parece el comandante de artillería que por vuestra señoría se me encarga, y sólo uno de los heridos dice que dicho comandante artillero se pasó al regimiento de vuestra señoría.

Remito al señor teniente coronel 4 fusiles, 4 pedreros y una bandera, todo lo cual se halló en el monte por la gente que a mis expensas determiné saliese a registrarlo. Dios guarde a vuestra señoría muchos años. Aculco, noviembre 15 de 1810.— *Manuel Perfecto Chávez*.

La edición del tomo II de la *Colección de documentos para la historia de la Guerra de Independencia de México de 1808 a 1821* estuvo a cargo de

Edna Sandra Coral Meza  
Rosa América Granados Ambriz  
Raquel Güereca Durán  
Rodrigo Moreno Gutiérrez  
Eric Adrián Nava Jacal  
Gabriela E. Pérez Tagle Mercado  
Claudia Sánchez Pérez

PROYECTO DGAPA PAPIIT IN402602